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УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН:  
ДОБРЫЕ СОСЕДИ И НАДЕЖНЫЕ ПАРТНЕРЫ

В этом году исполнилось 28 лет со дня 
установления дипломатических отношений 
между Республикой Узбекистан и Кыргыз
ской Республикой. За истекший период 
отношения между двумя странами прошли 
различные этапы развития, отшлифовались  
и обогатились четким практическим содер
жанием, поднявшись на качественно новый 
уровень. 

Об истории и нынешнем состоянии раз
вития узбекскокыргызских отношений 
рассказал ведущий научный сотруд-
ник Института стратегических и 
межрегиональных исследований при  
Президенте Республики Узбекистан Бекзод 
РАДЖАБОВ:

 Конструктивный, многогранный и взаи
мовыгодный диалог с Кыргызстаном, осно
ванный на принципах добрососедства и стра
тегического партнерства, является одним  

из приоритетов внешней политики Узбеки
стана,  сказал эксперт.  В настоящее время 
узбекскокыргызское сотрудничество имеет 
прочную правовую основу, состоящую более 
чем из 180 соглашений и договоров. Эти доку
менты охватывают сферы торговли, эконо
мики, науки, туризма, транспорта, культуры  
и другие области.

В частности, такие важные документы, как 
Договор о вечной дружбе, Декларация о стра
тегическом партнерстве, укреплении дружбы, 
добрососедства и доверия, создают условия 
для вывода двусторонних отношений на самый 
высокий уровень развития.

Без преувеличения можно сказать, 
что за последние годы под руководством  
Президента Шавката Мирзиёева были пред
приняты беспрецедентные исторические шаги 
по укреплению и расширению отношений 
между двумя странами. Это в свою очередь 

открывает путь к дальнейшему упрочнению 
сотрудничества, основанного на принципах 
взаимного доверия и добрососедства.

Следует с удовлетворением отметить, что 
благодаря совместным усилиям и политичес
кой воле глав государств встречи и контакты 
на высоком уровне служат укреплению всесто
роннего и взаимовыгодного сотрудничества.

Все это результат не только твердой поли
тической воли Узбекистана к развитию дру
жественных и взаимовыгодных межгосу
дарственных отношений, но и практической 
реализации желаний и устремлений двух брат
ских народов жить в мире и согласии.

В частности, государственный визит  
Президента Шавката Мирзиёева в Кыргызстан 
в сентябре 2017 года придал мощный импульс 
открытию новой страницы в двусторонних 
отношениях.

В результате подписания Договора об  
узбекскокыргызской Государственной границе 
были достигнуты важные договоренности.

(Окончание на 2-й стр.)

Кыргызстан - ближайший сосед и надежный партнер Узбекистана. История  
и культура двух народов неразрывно связаны друг с другом и служат прочной 
основой братских отношений, теплой дружбы и добрососедства и в наши дни. 

На встрече были рассмотрены актуальные 
вопросы развития узбекскотурецких многопла
новых отношений.

Глава нашего государства с удовлетворением 
отметил, что регулярные контакты на высшем 
уровне способствуют дальнейшему укреплению 

уз дружбы и стратегического партнерства, расши
рению взаимовыгодного сотрудничества между 
нашими странами и наполнению его конкретным 
содержанием.

Министр иностранных дел Мевлют Чавуш
оглу выразил глубокую признательность лидеру  

Узбекистана за оказанный прием и передал 
теплые приветствия и искренние пожелания  
Президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана.

В ходе беседы особое внимание было уделено 
вопросам практической реализации договорен
ностей первого заседания Совета стратегического 
сотрудничества на уровне глав государств, состояв
шегося в Анкаре в феврале прошлого года, а также 
подготовки очередного саммита в нашей стране.

Подчеркнута важность наращивания взаимо
действия в торговоэкономической сфере, в част
ности подготовки и реализации в Узбекистане 
новых инвестиционных проектов с участием 
ведущих турецких компаний.

Отмечена взаимная заинтересованность в раз
витии активного межрегионального диалога, про
движении совместных образовательных и куль
турногуманитарных программ.

Состоялся обмен мнениями по вопросам меж
дународной политики и регионального партнер
ства, в том числе в рамках Организации экономи
ческого сотрудничества и Совета сотрудничества 
тюркоязычных государств.

УзА

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПРИНЯЛ ДЕЛЕГАЦИЮ ТУРЦИИ

По приглашению Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева 11-12 марта этого года Президент 

Кыргызской Республики Садыр Жапаров посетит 
нашу страну с государственным визитом.

В ходе предстоящих переговоров на высшем уровне планируется 
рассмотреть весь спектр вопросов дальнейшего развития и укреп
ления узбекскокыргызских отношений дружбы, добрососедства  
и стратегического партнерства.

В повестку дня встречи лидеров включены актуальные аспекты 
продолжения конструктивного политического диалога, расширения 
многопланового взаимодействия в области торговли, промышленно
сти, транспорта, энергетики, сельского и водного хозяйства, активи
зации межпарламентских и межрегиональных контактов, реализации 
совместных программ в сфере культуры, здравоохранения, образова
ния и туризма.

Состоится обмен мнениями по вопросам международной политики 
и регионального сотрудничества.

По итогам переговоров предусматривается принятие Совместного 
заявления глав государств, а также подписание ряда межправитель
ственных и межведомственных документов, затрагивающих разные 
направления двусторонних отношений.

В соответствии с программой Президент Кыргызстана также 
встретится с руководителями обеих палат Олий Мажлиса и Премьер 
министром Республики Узбекистан, ознакомится с деятельностью 
промышленных предприятий страны.

УзА

О ВИЗИТЕ ПРЕЗИДЕНТА 
КЫРГЫЗСТАНА  
В УЗБЕКИСТАН

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 9 марта принял делегацию 
Турецкой Республики во главе с министром иностранных дел Мевлютом Чавушоглу.

На внеочередной сессии Жокаргы Кенеса Республики 
Каракалпакстан 2 октября 2020 года глава нашего государ
ства дал указания касательно развития экономики региона 
и улучшения жизни населения. На основе изучения возмож
ностей и проблем в каждом городе и районе были разрабо
таны предложения, в результате 11 ноября прошлого года 
было принято постановление Президента «О мерах по комп
лексному социальноэкономическому развитию Респуб
лики Каракалпакстан в 20202023 годах».

Первая часть презентации была посвящена проделан
ной работе во исполнение данного документа, в том числе  
по развитию инженерной и дорожной инфраструктуры, 
улучшению условий жизни в махаллях и аулах, обеспече
нию занятости населения.

В прошлом году в Каракалпакстане было реализовано 
712 проектов на сумму 436 миллионов долларов, создано 
более 4,3 тысячи рабочих мест. В январефеврале текущего 
года реализованы 52 проекта, обеспечена занятость более 
300 человек.

Работа в этом направлении последовательно продол
жается. В частности, сформировано еще 711 проектов  

на сумму более 887 миллионов долларов. Это 201 проект  
в сфере промышленности, 280 проектов в сфере услуг  
и 230 проектов в сельском хозяйстве. В результате их реали
зации будут организованы мощности по производству про
дукции на 222 миллиона долларов, появится возможность 
заместить импорт на 100 миллионов долларов и обеспечить 
экспорт на 41 миллион долларов. Планируется создание 
свыше 22 тысяч новых рабочих мест.

Недра Каракалпакстана богаты полезными ископае
мыми. В целях их добычи, переработки и производства 
строительных материалов запланировано 150 проектов. 
В результате будет налажен выпуск продукции на сумму 
более 1 триллиона сумов и экспорт на 3 миллиона долларов 
в год. Так, планируется производить керамические и дре
весностружечные плиты в Муйнакском районе, стекло   
в Турткульском районе.

Намечено создать 40 текстильных и 16 фармацевти
ческих предприятий, на которых будут трудиться более  
5 тысяч человек.

В их числе проект по переработке цист артемии. 
Вещества, получаемые из этого рачка, используются 

в медицине, фармацевтике, косметологии, сельском 
хозяйстве и многих других сферах. Проект стоимостью 
30 миллионов долларов предусматривает создание 
предприятия, которое будет перерабатывать 3,5 тысячи 
тонн цист артемии в год. Ожидается, что экспортная 
мощность предприятия составит 30 миллионов долла
ров. Будет создано 500 постоянных и 2 тысячи сезонных 
рабочих мест.

Сформировано 13 проектов по глубокой переработке 
корня солодки. В результате их реализации намечено дове
сти объем экспорта продукции из солодки с нынешних  
29 миллионов до 62 миллионов долларов.

Каракалпакстан имеет большой потенциал в области 
сельского хозяйства. Разработано 117 проектов по живот
новодству, рыбоводству и птицеводству. В результате будет 
трудоустроено около 7 тысяч человек. Из этих проектов  
24 ориентированы на переработку мяса, молока и кожи,  
производство кормов.

Глава государства отметил необходимость развития пле
менного животноводства и рыбоводства с применением 
зарубежного опыта. Дано указание в полной мере задей
ствовать имеющиеся ресурсы и углубить переработку, 
создать населению постоянные источники дохода.

УзА

СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ, КОТОРЫЕ 

БУДУТ РЕАЛИЗОВАНЫ В КАРАКАЛПАКСТАНЕ
Президент Шавкат Мирзиёев 9 марта ознакомился с презентацией инвестиционных 

проектов, которые будут реализованы в Республике Каракалпакстан.

Сотрудничество

УЗБЕКИСТАН - ТУРЦИЯ: 
ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 

СОТРУДНИЧЕСТВО АКТИВНО 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

6-9 марта в нашей стране пребывала делегация Турецкой Республики  
во главе с министром иностранных дел Мевлютом Чавушоглу.

В соответствии с принятым в прошлом году 
постановлением правительства о мерах по даль
нейшему укреплению стратегического партнерства  
и расширению многогранного сотрудничества 
между Республикой Узбекистан и Турецкой Респуб
ликой было объявлено об открытии в городе Самар
канде Генерального консульства этой страны.

В церемонии открытия Генерального консульства 
приняли участие министр иностранных дел Турец
кой Республики Мевлют Чавушоглу, министр ино
странных дел Республики Узбекистан Абдулазиз 
Камилов, Чрезвычайный и Полномочный Посол Тур
ции в нашей стране Олган Бекар.

Генеральное консульство для дружественной 
страны  одно из первых среди зарубежных госу
дарств. Отмечалось, что оно откроет путь для 

вывода сотрудничества наших стран на новый уро
вень, расширения социальноэкономических,  куль
турных, межрегиональных отношений и развития 
туризма. 

В рамках визита турецкой делегации 9 марта  
в Ташкенте состоялись встреча министров иностран
ных дел Абдулазиза Камилова и Мевлюта Чавуш
оглу, а также заседание Группы по стратегическому 
планированию под руководством глав внешнеполи
тических ведомств.

В ходе переговоров обсуждались нынешнее состо
яние и перспективы развития двусторонних отноше
ний в политической, торговоэкономической, куль
турногуманитарной и других сферах.

(Окончание на 2-й стр.)

В прошлом году в Каракалпакстане было реализовано 712 проектов 
на сумму 436 миллионов долларов, создано более 4,3 тысячи 
рабочих мест. В январефеврале текущего года реализованы  
52 проекта, обеспечена занятость более 300 человек. 
Работа в этом направлении последовательно продолжается.  
В частности, сформировано еще 711 проектов на сумму более  
887 миллионов долларов. Это 201 проект в сфере промышленности, 
280 проектов в сфере услуг и 230 проектов в сельском хозяйстве.  
В результате их реализации будут организованы мощности  
по производству продукции на 222 миллиона долларов,  
появится возможность заместить импорт на 100 миллионов 
долларов и обеспечить экспорт на 41 миллион долларов. 
Планируется создание свыше 22 тысяч новых рабочих мест.



№ 49 (29553) 10 марта 2021 года2
 www.yuz.uz facebook.com/pravdavostoka t.me/pvouz  www.yuz.uz facebook.com/pravdavostoka t.me/pvouz  www.yuz.uz facebook.com/pravdavostoka t.me/pvouz

(Окончание.
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Возобновлена работа пунктов пропуска «Дуст
лик» (Андижанская область), «Косонсой» и «Бай
мок» (Наманганская область). Для граждан Кыргыз
стана упрощен порядок пересечения границы через 
пунк ты пропуска «Кадамжай» и «Водил» (Ферганская 
область). 

Сегодня для удобства граждан двух стран на  
узбекскокыргызской границе действуют 18 пунктов 
пропуска. Это можно рассматривать как практичес
кую реализацию инициатив руководителей госу
дарств о важности превращения узбекскокыргызской 
границы в границу дружбы. В результате количество 
граждан, ежедневно пересекающих узбекскокыргыз
скую границу, значительно увеличилось.

В частности, в 2019 году около 4,6 миллиона граж
дан Узбекистана посетили соседнюю страну, а количе
ство посетителей из Кыргызстана в Узбекистан превы
сило 1,4 миллиона. Это на 30 процентов больше, чем  
в целом за 2018 год. Эти цифры свидетельствуют  
о том, что двусторонние отношения между нашими  
странами вышли на следующий этап развития.

Следует отметить, что во время пандемии изза 
закрытия границ эти показатели значительно снизи
лись. Однако можно с уверенностью сказать, что после 
полной отмены карантинных мер количество вза
имных визитов увеличится, а узы дружбы и родства 
между кыргызским и узбекским народами еще больше 
укрепятся. Действительно, отношения между двумя 
народами основаны на многовековой дружбе, взаим
ном уважении и доверии.

Несомненно, завершение правового оформле
ния линии Государственной границы между Кыр
гызстаном и Узбекистаном в соответствии с меж
дународными нормами и взаимными интересами  
и превращение ее в границу дружбы, добрососедства  
и сотрудничества будет способствовать дальнейшему 
развитию торговоэкономических и культурных свя
зей не только между двумя странами, но и в регионе.

В двусторонних отношениях особое внимание уде
ляется развитию экономического сотрудничества, 
которое за последние 5 лет вышло на новый уровень.  
В частности, в 2019 году объем взаимной торговли 
составил 818 миллионов долларов (экспорт  668 мил
лионов долларов, импорт  150 миллионов долларов). 
Этот показатель на 80 процентов выше, чем в 2016 году.

Примечательно, что даже в условиях серьезной пан
демии процесс роста торговых отношений сохранился. 
В частности, объем товарооборота между странами 
за последний год превысил 903 миллиона долларов, 
при этом экспорт составил 756,6 миллиона долларов,  
а импорт  146,5 миллиона долларов.

В развитии торговых отношений между двумя стра
нами стоит отметить работу созданного в 2018 году 
Совета глав приграничных регионов, а также разви
тие сотрудничества в сферах инвестиций, туризма и 
торговли. В то же время были подписаны соглашения  
о сотрудничестве в торговоэкономической и культур
ной сферах между Ташкентом и Бишкеком, Андижа
ном и Ошем, Наманганской и ДжалалАбадской, Фер
ганской и Баткенской областями с целью дальнейшего 
углубления межрегиональных связей.

Особое внимание уделяется развитию инвести
ционного сотрудничества между двумя странами.  
В частности, предпринимаются практические шаги 
по созданию кыргызскоузбекского инвестиционного 
фонда.

Несомненно, такие меры играют важную роль  
в улучшении социальноэкономического положения 
населения, создании рабочих мест, развитии эконо
мики и стабилизации безопасности в приграничных 
районах.

В настоящее время в Узбекистане действует  
187 предприятий с кыргызским капиталом, из которых 
98 являются совместными, а 89  с иностранным капи
талом. Для сравнения: в 2016 году таких предприятий 
было 49.

Следует отметить, что Узбекистан обладает само
достаточной пищевой и промышленной индустрией, 
которая может представлять интерес для экономики 
Кыргызстана, в будущем возможна реализация вза
имовыгодных проектов в фармацевтике, аграрном 
секторе, области транспорта и других отраслях эконо
мики.

В свою очередь с 1 января 2021 года Узбекистан 
отменил акцизный налог на импорт по 73 товарным 
позициям. Это, несомненно, приведет к активизации 
двусторонней торговли.

Также ведется интенсивное сотрудничество  
по предотвращению вызовов и угроз в области чрезвы
чайных ситуаций. В частности, с 2019 года налажено 
проведение совместных заседаний коллегий мини
стерств по чрезвычайным ситуациям Узбекистана  
и Кыргызстана. 47 апреля 2019 года состоялось пер
вое совместное заседание. В соответствии с протоко
лом разрабатываются правила обмена информацией 
о радиоэкологических, гидрометеорологических  
и инженерногеологических условиях в приграничных 
районах.

Это показывает, что наши страны готовы работать 
вместе как добрые соседи, надежные друзья и близкие 
партнеры в решении потенциально острых и опасных 
проблем.

Следует отметить, что динамичный политиче
ский диалог последних лет нашел отражение во всех 
сферах двустороннего сотрудничества, что привело  

к расширению и укреплению культурных и гумани
тарных связей.

Ярким подтверждением тому служат организация  
и проведение Дней культуры и кино в Ташкенте, 
Самарканде, Бишкеке и Оше в 20172018 годах.

В 2018м Узбекистаном построена и сдана в экс
плуатацию средняя школа в городе Оше. Кроме того, 
в 2018 году в Узбекистане отмечалось 90летие вели
кого сына кыргызского народа, писателя Чингиза Айт
матова, а на сценах узбекских театров шли спектакли 
по его произведениям. Узбекские и кыргызские кине
матографисты сняли совместный фильм «Сарвикомат 
дилбарим» по повести Чингиза Айтматова «Тополек 
мой в красной косынке». В Ташкенте открыта улица 
имени Чингиза Айтматова и установлен барельеф.

В декабре 2018 года в Кыргызском национальном 
университете прошел литературный вечер, посвя
щенный дню рождения Героя Узбекистана, народного 
поэта Эркина Вахидова.

В свою очередь кыргызские артисты регулярно 
принимают участие в Международном музыкальном 
фестивале «Шарк тароналари», фестивалях искусств 
бахши и макома в Узбекистане и получают призы.

О развитии гуманитарных связей можно судить и по 
масштабам совместной работы по обеспечению эффек
тивной борьбы с пандемией коронавируса и снижению 
негативного воздействия на двусторонние отношения.

В апреле и мае прошлого года Узбекистан дважды 
отправлял гуманитарную помощь в Кыргызстан.  
В то же время в течение 2020 года Узбекистан  
построил модульные больницы, специализиру ющиеся 
на лечении коронавируса, в Бишкеке, Баткенской  
и Чуйской областях Кыргызстана и оснастил их необ
ходимым медицинским оборудованием.

В ответ правительство Кыргызстана направило 
гуманитарную помощь жертвам частичного обру
шения плотины на Сардобинском водохранилище  
в Узбекистане. Это стало еще одним подтверждением 
того, что отношения между двумя странами строятся 
на принципах взаимного уважения и дружбы.

Следует отметить, что наши страны выступают за 
равноправный диалог, основанный на взаимном ува
жении, открытости и искренности сторон.

Несомненно, нынешние отношения между Узбеки
станом и Кыргызстаном развиваются беспрецедент
ными темпами. Очень важно не только поддерживать 
добрососедские отношения и дружеское, стратегичес
кое партнерство между двумя странами, но и разви
вать и укреплять их. Без преувеличения, Узбекистан 
и Кыргызстан смогут и дальше развивать и совершен
ствовать всестороннее сотрудничество на благо узбек
ского и кыргызского народов через совместные усилия 
и устремления.

ИА «Дунё». 

УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН:  
ДОБРЫЕ СОСЕДИ И НАДЕЖНЫЕ ПАРТНЕРЫ

В сотрудничестве с Комиссией  
по вопросам обеспечения гендерного 
равенства Республики Узбекистан, 
Министерством высшего и среднего 
специального образования, Академией 
наук и Министерством инновационного 
развития совместно с Ташкентским фили
алом Российского экономического уни
верситета имени Г.В. Плеханова в Таш
кентском государственном университете 
востоковедения проведен международ
ный круглый стол «Женщины в науке и 
образовании в XXI веке: достижения и 
проблемы». Цели  ознакомление с опы
том и достижениями женщинученых  
в области образования и науки, обмен 
мнениями о научных традициях, вовле
чение современниц в научную и иннова
ционную деятельность.

Ректор ТГУВ кандидат филологиче
ских наук, доцент Гульчехра Рихсиева 
подчеркнула важность  науки в интел
лектуальном обществе, а также роль 
образованных женщин и девушек в раз
витии науки. Она отметила, что необ
ходимо прививать девочкам любовь  
к науке с раннего возраста. 

Председатель Комитета Сената Олий 
Мажлиса по вопросам женщин и ген
дерного равенства Малика Кадирханова 
в своем выступлении обратила внима
ние на то, что на плечах соотечествен
ниц, работающих в науке и образовании, 
лежат еще и домашние обязанности. 
Сенатор отметила, что увеличение доли 
женщин в научной сфере  один из при
оритетов государственной политики  
Узбекистана.

На мероприятии также выступил 
заместитель министра высшего и сред
него специального образования Юсуф 
Абсоатов, который рассказал о возмож
ностях, созданных в Узбекистане для 
женщин и девушек с целью реализации 
потенциала. Он отметил, что 45 про
центов профессоров и преподавателей в 
системе высшего образования сегодня   
женщины, а увеличение квот и льгот  

в сфере образования для современниц  
один из важных вопросов. Так, из числа 
женщин, работающих в системе высшего 
образования, 476 докторов наук, 3080 
кандидатов наук, 624 доктора философии 
(PhD), 51 женщина  декан факультета, 
37 проректора и два ректора вуза. 

Глава государства широко поддер
живает вовлечение женщин в науч
ную деятельность, а также их знания, 
инновационные идеи и изобретения 
в области ИКТ. Первый заместитель 
министра инновационного развития 
Республики Узбекистан доктор био
логических наук, профессор Шахло 
Турдикулова в своем выступлении 
отметила великих женщинученых, 
оставивших большое наследие в исто
рии науки нашей страны. Среди них 
Хадича Сулаймонова, Зарифа Саид
носирова, Галина Пугаченкова, Рано 
Убайдуллаева и многие другие.

Сегодня наши ученые успешно демон
стрируют потенциал в физике, мате
матике, биотехнологиях, что является 
результатом эффективной политики, 
проводимой руководством страны. 
Министерство инновационного развития 
с 2020 года объявило конкурс «Гранты 
для женщинученых» с целью создания 
научных продуктов и инновационных 
технологий, направленных на реше
ние проблем в экономике и социальной 
сфере. Примечательно, что женщины 
активно участвуют и в международных 
исследовательских проектах, таких как 
Techno Girl, TechWomen. 

Как подчеркнула заведующая отде
лом социальных и гуманитарных наук 
Академии наук Республики Узбекистан  

доктор исторических наук Нодира 
Мустафаева, отношение к науке, масштаб 
научных результатов  важные показа
тели при рассмотрении интеллектуаль
ного ландшафта каждого общества. Уча
стие женщин в научных исследованиях в 
разных странах мира отличается. Напри
мер, по данным исследований ЮНЕСКО, 
в мире доля женщин, занимающихся 
наукой, составляет приблизительно 30 
процентов. Отрадно, что в Узбекистане 
этот показатель составляет почти 39 про
центов. Следует отметить значительный 
вклад ученых, работающих в АН страны. 
Увеличивается число женщин, трудя
щихся над исследованиями в точных и 
естественных науках.

Следует отметить, что роль жен
щин как научных лидеров в привлече
нии большего числа девушек в науку 
неоценима. Еще Абдулла Авлони 
писал: «Девочки должны стремиться  

к образованию больше, чем ктолибо 
другой, потому что, обладая этими зна
ниями, они будут обучать следующее 
поколение». Действительно, в развитом 
обществе уровень прогресса и циви
лизации определяется отношением  
к женщинам и создаваемыми для них 
возможностями. В качестве предложения  
Н. Мустафаева высказала идею о созда
нии мобильных приложений с инфор
мацией о наших женщинахученых, 
которые известны не только в Узбеки
стане, но и в зарубежных научных кру
гах, чтобы быстро и эффективно дово
дить результаты их исследований до 
молодого поколения. Также она предло
жила проводить в учебных заведениях  
тематические круглые столы и встречи. 

В своем приветственном слове дирек
тор Ташкентского филиала РЭУ имени 
Г.В. Плеханова академик АН Республики 
Узбекистан, доктор экономических наук 
Каландар Абдурахманов отметил, что 
уровень духовности и культуры любого 
общества зависит прежде всего от 
интеллектуального и духовного разви
тия женщины. Как показывает история,  
в становлении великих личностей важ
ную роль сыграли заботливые матери, 
мудрые жены. Он подчеркнул, что  
в последние годы благодаря заботе руко
водства страны в Узбекистане социаль
ная поддержка женщин стала одним  
из важнейших направлений государ
ственной политики. Повышение роли 
женщин в обществе проявляется в расши
рении их участия в социальных процес
сах, бизнесе и науке, поэтому гендерное 
равенство  важный компонент соци
альноэкономического развития страны. 

Академик обратил внимание на 
то, что сегодня гендерная ситуация в 
респуб лике изменилась благодаря уси
лиям главы государства, который в своих 
выступлениях отмечает, что уважение к 
женщине  это прежде всего уважение 
к институту семьи, залог процветания 
общества. В Узбекистане женщины все 
чаще занимают лидирующие позиции во 
многих сферах, вносят весомый вклад в 
развитие образования, науки, культуры, 
экономическое и социальное развитие 
страны.

В своем выступлении председатель 
Республиканской ассоциации «Олима» 
(объединяющей женщин с академичес
кими званиями в научных областях) 
доктор исторических наук, профес
сор Рахбар Муртазаева отметила, что 
в последние годы наше государство 
достойно поощряет преданных своему 
делу женщин, которые много трудились 
в области науки. В частности, по случаю 
Дня учителей и наставников и 29летия 
независимости Узбекистана женщинам, 
имеющим ученые звания, вручены высо
кие государственные награды. Тенден
ции в мире, по словам Р. Муртазаевой, 
показывают, что назначение женщин 
с учеными степенями на руководящие 
должности дает положительные резуль
таты. Женщинаруководитель относится 
к организации, которой управляет, как  
к своей семье, справляется с этим 
настойчиво и терпеливо, доводит нача
тую работу до конца. 

Профессор внесла следующие предло
жения по назначению женщин с учеными 
степенями на руководящие должности:

 активизировать работу клуба 
«Девушкилидеры» в вузах и связать их 
деятельность с учеными;

 создать единую карту подготовки 
специалистовуправленцев, в том числе 
женщин; 

 целесообразно заключить кон
тракты министерств с вузами на пред
мет подготовки управленцев с научными 
степенями;

 организовать в СМИ системати
ческий выход передач, статей о жен
щинахученых;

 в вузах увеличить набор в магистра
туру на отделение «Управление институ
тами государственного и гражданского 
общества», а в дальнейшем необходимо 

создать вуз для подготовки кадров 
управленцев, в том числе для негосудар
ственного сектора;

 создать Ассоциацию ученых Цент
ральной Азии.

В мероприятии приняли участие жен
щиныученые из Бельгии, Казахстана, 
Китая, Нидерландов, России, США, Тур
ции и Южной Кореи, которые рассказали о 
роли женщин в системе высшего образова
ния и науке исходя из реалий своих стран. 

 По окончании круглого стола участ
ники внесли предложения по более широ
кому вовлечению женщин и девушек в 
науку. Среди важных мер по вовлечению 
женщин в управленческую деятельность:

 привлечение соотечественниц, 
работающих в исполнительных органах, 
к обучению в Академии государствен
ного управления при Президенте Респу
блики Узбекистан, выделение им специ
альных квот, разработка специальной 
программы обучения;

 поиск одаренных девушек в реги
онах страны, особенно в отдаленной 
местности, поддержка и развитие их 
творческого потенциала, содействие  
в продвижении созданных ими интел
лектуальных проектов;

 организация специальных тренин
гов «Подготовка женщинменеджеров  
в сфере государственного управления» 
на основе изучения опыта Китая;

 внедрение механизма гендерной 
экспертизы в СМИ. При этом следует 
отметить отсутствие гендерных стерео
типов: женщины должны изображаться 
не только как матери, невестки, супруги, 
но и как лидеры, женщиныпредприни
матели, ученые и так далее. Необходимо 
разработать и транслировать отечествен
ные фильмы, видеоролики, отражающие 
гендерные роли, и не только.

***
Сегодня в республике созданы необ

ходимые условия для демонстрации 
женщинами своих знаний и возмож
ностей, для их плодотворной работы  
в сфере. Талантливым соотечественни
цам оказывается всемерная поддержка, 
ведь образованная женщина  мощный 
ресурс любого общества. А человек, 
занимающийся наукой, привносит весо
мый вклад в развитие не только той  
области, которой посвящает жизнь,  
но и всего государства в целом.

Отклик Не будет преувеличением сказать, что обладающие 
современными знаниями, талантом, лидерскими качествами, 
самоотверженные женщины - это золотой фонд нашего 
народа.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
Из выступления на торжественной церемонии, 

посвященной Международному женскому дню.

Луиза Махмутходжаева.
Кандидат исторических наук, доцент, заведующая кафедрой Ташкентского филиала 
РЭУ имени Г.В. Плеханова.
Ирода Шамсиева.
Кандидат исторических наук, доцент, заведующая кафедрой ТГУВ.

Выступая на торжественной церемонии, посвященной 
Международному женскому дню, Президент Узбекистана отметил, 
что сегодня роль и влияние женщин возрастают во всех сферах 
и отраслях. В настоящее время их доля в системе управления 
составляет 33 процента, около 1500 наших современниц занимают 
руководящие должности разных уровней. Для дальнейшего 
повышения потенциала женщин и усиления их участия  
в управлении государством сформирован резерв кадров, в который 
включены более шести тысяч соотечественниц, обладающих 
современными знаниями, талантом, лидерскими качествами.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Стороны с удовлетворением отметили 
выполнение соглашений, достигнутых  
на состоявшихся в феврале 2020 года 
встрече и переговорах Президента Узбеки
стана Шавката Мирзиёева и Президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдогана.

Рассматривались организацион
ные вопросы, связанные с подготовкой  
к предстоящим совместным мероприя
тиям, в частности, второму заседанию 
УзбекскоТурецкого совета стратегичес
кого сотрудничества высшего уровня.

Состоялся обмен мнениями по укреп
лению межпарламентского диалога, 
совершенствованию  правовых основ вза
имоотношений, налаживанию межрегио
нального сотрудничества.

Отмечалась взаимная заинтересован
ность сторон в дальнейшей активизации 
связей в рамках ООН, Организации ислам
ского сотрудничества, Совета сотрудни
чества тюркоязычных государств, Орга
низации экономического сотрудничества  
и других многоплановых структур.

Особое внимание было обращено 
на расширение партнерства в сферах 
науки и образования, в частности, на 
такие вопросы, как открытие в Узбеки
стане филиала Университета Бахчеше
хир, создание совместно с университе
том имени Ходжи Байрам Вели высшей 
турис тической школы в Фергане.

Турецкую сторону пригласили к уча
стию в международной конференции 
«Центральная и Южная Азия: региональ
ная взаимосвязь. Угрозы и возможности», 
международных фестивалях «Шарк таро
налари», искусства бахши, ремесленни
ков и других мероприятиях. 

Второе заседание Группы по страте
гическому планированию под сопред
седательством глав внешнеполитичес
ких ведомств проходило интересно  
и насыщенно, согласно традиционным  
узбекскотурецким отношениям. 

На мероприятии обсуждались актуаль
ные вопросы двусторонних отношений  
в политической, торговоэкономической, 
инвестиционной, военнотехнической, 
туристической, культурногуманитарной 
и других сферах. Определены конкрет
ные задачи по перспективным направле
ниям сотрудничества.

Состоявшийся конструктивный диа
лог показал схожесть и соответствие 
подходов в вопросах развития взаим
ных отношений, решения региональных  
и международных проблем, укрепления 
связей в рамках  ведущих международ
ных организаций и институтов. 

В ходе встречи еще раз было озву
чено предложение об официальном 
визите Президента Турецкой Республики  
Реджепа Тайипа Эрдогана в Узбекистан  
в 2021 году с целью  проведения второго 
заседания УзбекскоТурецкого совета 
стратегического сотрудничества выс
шего уровня.  

 Я не устаю повторять, что Узбе
кистан  страна наших предков,  ска
зал Мевлют Чавушоглу.  В ходе визита  
я посетил древние города Хиву, Бухару 
и Самарканд и стал свидетелем вели
ких преобразований, осуществленных 
в последние годы. Турция  ближайший 
стратегический партнер Узбекистана  
и одна из 5 стран по масштабу торгово 
экономических связей. В ближайшее 
время между Узбекистаном и Турцией 
будет подписано льготное торговое  
соглашение, налаживается работа по при
нятию соглашения о свободной торговле. 
Мы будем продолжать  поддерживать 
масштабные реформы, начатые по ини
циативе Президента Шавката Мирзиёева.

В завершение заседания Группы по 
стратегическому планированию между 
министерствами иностранных дел 
Узбеки стана и Турции были подписаны 
Программа сотрудничества на 20222023 
годы и ряд других документов.

Г. Хонназаров.
Корр. УзА.

УЗБЕКИСТАН - ТУРЦИЯ: 
ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
АКТИВНО 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ОБРАЗОВАННЫЕ 
ЖЕНЩИНЫ - 
ЗОЛОТОЙ ФОНД 
НАРОДА
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Среди факторов, оказывающих наибольшее 
влияние на общественное развитие, ученые 
экономисты выделяют в первую очередь природные 
и демографические. В последние годы к их числу 
стали относить гендерные факторы, которые харак
теризуют не физические отличия между мужчиной 
и женщиной, а скорее, построенные социумом осо
бенности мужественности и женственности.

Термин «гендер» воспринимается как социаль
ный пол, который определяет поведение человека 
в обществе и то, как это поведение воспринима
ется. Применяется для обозначения изменчивых 
социальнокультурных различий между женщи
нами и мужчинами, ролей, моделей поведения, 
приписываемых качеств и других характеристик, 
которые не являются природными, а диктуются 
общественными представлениями о нормах и 
традициях. Эти представления могут меняться (и 
делают это) с течением времени в разных культу
рах.

В зависимости от пола каждый человек играет 
свою гендерную роль, имеет права и обязан
ности во всех аспектах жизни, которая опре
деляет нужды и интересы людей, их доступ к 
ресурсам, власти и другим возможностям. При 
этом иногда гендерные роли влияют на вопросы 
равенства и становятся причиной нарушения 

прав и дискриминации, что приводит или может  
привести к нежелательным тенденциям в разви
тии общества. Следовательно, достижение равен
ства между женской и мужской половиной чело
вечества  один из важных аспектов гендерного 
вопроса. 

К сожалению, сегодня нет ни одной страны, 
где было бы достигнуто стопроцентное равенство 
между мужчинами и женщинами во всех сферах. 
Наличие неравенства, скорее, характерно для менее 
развитых стран, проявляется чаще всего в системе 
заработка, образования, количестве рабочих часов, 
продолжительности жизни и многом другом. 

В мировом масштабе лишь четверть руководите
лей среднего и высшего звена  женщины. Правда, 
они сегодня обретают политический вес, но это 
происходит благодаря выделению квот и другим 
специальным мерам. Например, с 1995го по 2010й 
представительство женщин в государственных 
парламентах мира увеличилось с 11 процентов до 
19.  В 58 странах планеты женщины попрежнему 
составляют менее десяти процентов депутатского 
корпуса. 

Все это говорит о том, что гендерный вопрос   
проблема века, которой ныне занимаются 
как отдельные ученые, так и целые организа
ции, институты. На международном уровне  

равенство женщин и мужчин закреплено в Уставе 
ООН 1945 года и Всеобщей декларации прав человека  
1948го. Защита прав женщин нашла свое отраже
ние в конвенциях о равном вознаграждении муж
чин и женщин за труд равной ценности, о полити
ческих правах женщин, о дискриминации в области 
труда и занятий. 

В 1979м Генеральная Ассамблея ООН приняла 
Конвенцию о ликвидации всех форм дискримина
ции в отношении женщин, которая закрепила меж
дународный стандарт в отношении того, что под
разумевается под равенством. 

В настоящее время во многих странах есть зако
нодательство по содействию равноправию между 
женщинами и мужчинами, созданы нацио нальные 
механизмы, призванные обеспечить должный 
учет гендерной проблемы во всех сферах обще
ства. Международные организации стали уделять 
больше внимания положению женщин в обществе 
и их значимости на том или ином поприще.

В частности, для мониторинга данного процесса 
введены следующие показатели:
l соотношение девочек и мальчиков в системе 

начального, среднего и высшего образования;
l доля женщин, работающих в несельскохозяй

ственном секторе;
l доля мест, занимаемых женщинами в нацио

нальном парламенте.
В Узбекистане за годы независимости про

ведена большая работа в области реализации 
мер по обеспечению гендерного равенства.  

В Конституции страны определено: «Все  
граждане Республики Узбекистан имеют оди
наковые права и свободы и равны перед зако
ном без различия пола, расы, национальности, 
языка, религии, социального происхождения, 
убеждений, личного и общественного положе
ния». В статье 46 Основного Закона прямо ука
зано на то, что «женщины и мужчины имеют 
равные права».  

Жизнь вносит в процесс развития определен
ные коррективы. Так, например, в действующее 
законодательство внесены изменения, которые 
направлены на поощрение участия женщин в поли
тической деятельности. В соответствии с новой 
системой квот определено, что политические 
партии Узбекистана должны выдвигать в зако
нодательные и представительные органы власти 
не менее 30 процентов женщин от общего числа 
кандидатов. В результате соотношение женщин и 
мужчин, участвующих в принятии решений в орга
нах исполнительной власти в Узбекистане, сегодня 
выглядит заметно лучше. В частности, если в сред
нем на планете доля женщин в принятии реше
ний в органах исполнительной власти составляет 
один процент, то в Узбекистане этот показатель  
равен 6,2.

В республике высок и уровень экономической 
активности женщин. Значительная часть занята в 
разных сферах деятельности. Их доходы  суще
ственное пополнение семейного бюджета.

Такие достижения  результат всесторонне  

продуманной гендерной политики как составной 
части социальноэкономического курса, взятого 
руководством страны. На национальном уровне 
выполняются программы и мероприятия по улуч
шению положения женщин и усилению их эконо
мических прав. 

Изданная в 2002 году Министерством макро
экономики и статистики Республики Узбекистан 
(ныне  Министерство экономического развития и 
сокращения бедности) и Комитетом женщин бро
шюра «Женщины и мужчины в Узбекистане» (при 
поддержке ПРООН и АБР) стала первой публика
цией, собравшей индикаторы в девяти стратегиче
ских направлениях.

Министерства по поддержке махалли и семьи, 
иностранных дел и Национальный центр Рес
публики Узбекистан по правам человека тесно 
сотрудничают с Государственным комитетом 
по статистике в отчетности по международным 
обязательствам, накладываемым Конвенцией о 
ликвидации всех форм дискриминации в отноше
нии женщин, выполнению Пекинской платформы 
действий и Целей развития тысячелетия. Прави
тельством республики принят ряд национальных 
программ, которые определяют стратегию и при
оритетные сферы для улучшения положения жен
щин в респуб лике. 

В 2019 году приняты два важных закона   
«О гарантиях равных прав и возможностей для 
женщин и мужчин» и «О защите женщин от при
теснения и насилия», предусматривающие всесто
роннюю поддержку женщин. В этих документах, 
кроме обеспечения гендерного равенства, нашли 
отражение научные и практические рекомендации 
по улучшению статуса представительниц прекрас
ной половины человечества в обществе. Учтены и 
недоработки прошлых законодательных актов.

*  *  *
Современная женщина в Узбекистане не только 

мать и жена, но и понастоящему активный член 
общества. Она занята наукой, врачеванием, педаго
гической деятельностью, участвует в работе парла
мента, работает в органах государственной власти. 
Она свободный человек, хорошо знающий свои 
права и обязанности, которые закреплены законо
дательством.

Общественное развитие

СОВРЕМЕННАЯ ЖЕНЩИНА 
НЕ ТОЛЬКО МАТЬ И ЖЕНА

Гузалхон Ахмедова.
Доктор юридических наук ТГЮУ, 
магистр делового администрирования школы бизнеса ESC Rennes (Франция).

Общество - это совокупность исторически сложившихся форм совместной 
деятельности людей. Его формирование длилось веками: от первобытного,  
когда люди жили в пещерах, до современного - с небоскребами, автомобилями, 
самолетами и ракетами. Философы же называют общество продуктом  
взаимодействия людей, то есть человеческой деятельностью в разных  
ее видах (прежде всего материально-производственном). Благодаря развитию 
этой сферы социум стремится к прогрессу, преумножая свои достижения.

Эта обитель искусства благодаря 
передовому архитектурному решению 
стала одной из достопримечательностей 
областного центра.

 Наш театр основан в 1980х,  расска
зывает руководитель коллектива Гулом 
Дарханов.  Ни много ни мало больше 
30 лет мы были вынуждены заниматься 
творчеством в неприспособленном зда
нии. Зрительный зал абсолютно не отве
чал требованиям. Не только на послед
них рядах, но и те, кто сидел у сцены, 
едва могли расслышать голоса актеров. 
Кроме того, внутри здания летом было 
душно, а зимой температура опускалась 
ниже уличной. При таких обстоятель
ствах какой родитель приведет ребенка 
на спектакль? Поэтому не раз приходи
лось откладывать выступления изза 
чрезмерно жаркой или холодной погоды. 

Справедливости ради надо сказать, 
что коллектив кукольного театра Джи
зака, несмотря на трудности, работал 
плодотворно. За годы службы для дет
ской аудитории поставлено почти 100 
спектаклей. Большинство основано на 
произведениях отечественных и зару
бежных писателей. 

Наши спектакли «Семург», «Ширак», 
«Колобок», «Маленькая фея», «Мудрый 
хитрец», «Ну, погоди!», «Когда куклы 
оживают» идут много лет. И то, что люби
тели искусства, когдато побывавшие на 
первой премьере, сегодня уже в качестве 
бабушек и дедушек водят в театр внуков 
 это правда. 

Джизакский областной театр кукол 
имеет теперь новое здание. Это стало воз
можным благодаря исполнению поста
новлений Президента страны «О мерах 
по дальнейшему развитию и совершен
ствованию сферы культуры и искусства» 
от 31 мая 2017 года и Кабинета Мини
стров «О программе мероприятий по 
укреплению материальнотехнической 
базы государственных театров и разви
тия их деятельности в 20182022 годах» 
от 5 января 2018 года. 

Коллектив ООО «Курилиш кучма 
колонна017» выиграл тендер на строи
тельство здания театра кукол и приступил 
к работе в марте 2019го, а в октябре про
шлого года объект сдан в эксплуатацию.

Масштаб средств, выделенных из 
Государственного бюджета на строитель
ство и оснащение театра, говорит о соз
дании в нашей стране под руководством 
Президента больших возможностей и 
необходимых условий для формирования 
гармонично развитого подрастающего 
поколения. На строительство выделены 
свыше 12 млрд сумов, на оборудование 
 1,3 млрд. В здании большой зритель
ный зал на 230 мест и малый  на 105, а 
также уголок духовности и просвещения, 
музей, пять комнат для актеров, студия 

звукозаписи, оборудованная по послед
нему слову техники, просторный свет
лый отдел кукол. Для администрации 
выделено 26 комнат. Комфортные усло
вия позволяют коллективу театра зани
маться творчеством, публике  отдыхать. 

 Несколько лет назад в дни зимних 
каникул привела учеников в област
ной театр кукол,  рассказывает дирек
тор общеобразовательной школы № 14 
ШарафРашидовского района Лола Иса
нова.  Тогда в зрительном зале было очень 
холодно, я переживала, дети могли про
студиться. После того как новое здание 
введено в эксплуатацию, приехали сюда 
вновь и стали свидетелями коренных 
перемен. Теперь поговорка «Театр  ибрат
хонадур» («Театр  место назидания») на 
все сто процентов соответствует храму 
искусств. Сегодня приводим детей в театр, 
ни о чем не беспокоясь. И наслаждаемся 
выступлениями отечественных актеров.

На торжественной церемонии, посвя
щенной вводу в эксплуатацию нового 
здания Джизакского областного театра 
кукол, присутствовал министр культуры 
Озодбек Назарбеков. Как он отметил, в 
последние годы в Джизакской области 
осуществляется масштабная работа по 
сохранению памятников истории и куль
туры: реставрация древних объектов, 
строительство новых. Театр кукол  яркое 
свидетельство прилагаемых усилий в 
этом направлении. 

Подчеркнуто, что масштаб таких бла
гих дел, которые побуждают молодежь 
быть верной национальным ценностям и 
традициям великих предков, расширяется 
не только в Джизаке, но и по всей стране. 

После просмотра спектакля «Ширак» 
учащийся 6го класса общеобразователь
ной школы № 22 города Джизака Давлат
жон Йулчибоев поделился впечатлениями:  

 Очень интересный спектакль. Меня 
покорили смелость и отвага главного 
героя Ширака. Когда вырасту, хочу стать 
таким же сильным и смелым, как он.

 За последние годы Джизак изме
нился до неузнаваемости, стал красивым, 
 рассказывает литературный сотрудник 
театра Гулчехра Салимова.  Для нашей 
же плодотворной работы созданы широ
кие возможности. За короткое время, то 
есть после переезда в новое здание, мы 
подготовили четыре постановки. 

Цель коллектива театра  способство
вать воспитанию гармонично развитого 
поколения на спектаклях, формирующих 
в юных зрителях патриотизм, честность, 
доброту, верность слову и делу, стремле
ние к знаниям. 

Уверена, реформы, осуществляемые 
в нашей стране в данном направлении, 
принесут свои плоды в ближайшей пер
спективе. 

Худойберди Каримов.

Новая история Нового Узбекистана

КОГДА СБЫВАЮТСЯ МЕЧТЫ

Я вспоминаю детство... Ночь, 
А я не сплю, заснуть невмочь, 
Я сказкам бабушки внимаю...

Представлял ли себе автор этих 
строк, певец счастья и весны 
Хамид Алимджан, что спустя 
годы в Джизаке, на его родине, 
построят великолепное здание 
кукольного театра для юных 
зрителей, где будет поставлен 
спектакль по его поэме «Семург»? 

продуманной гендерной политики как составной 
части социально
руководством страны. На национальном уровне 
выполняются программы и мероприятия по улуч
шению положения женщин и усилению их эконо
мических прав. 

экономики и статистики Республики Узбекистан 
(ныне 
сокращения бедности) и Комитетом женщин бро
шюра «Женщины и мужчины в Узбекистане» (при 
поддержке ПРООН и АБР) стала первой публика
цией, собравшей индикаторы в девяти стратегиче
ских направлениях.

иностранных дел и Национальный центр Рес

Сегодня роль и влияние женщин возрастают во всех сферах и отраслях. Ярким 
подтверждением является то, что в стране женщины составляют 45 процентов занятого 
населения. Среди них есть известные государственные и общественные деятели,  
в частности, десятки сенаторов и депутатов, министры и хокимы,  
Герои Узбекистана, академики, профессора, народные поэты, народные учителя  
и народные артисты Узбекистана, активисты негосударственных организаций... 
...Не будет преувеличением сказать, что обладающие современными знаниями, талантом, 
лидерскими качествами, самоотверженные женщины - это золотой фонд нашего народа.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
Из выступления на торжественной церемонии, 

посвященной Международному женскому дню.

- Как получилось, что из сферы искусства, грации 
и красоты вы так легко перешли в одну из самых 
высокотехнологичных отраслей? Причем не про-
сто перешли, а успешно работаете с информацией, 
цифрами, отчетами. Даете необходимые справки, 
общаетесь с журналистами, специалистами-энерге-
тиками, потребителями… 

 Журналистскую деятельность начала на телевиде
нии. Работала в этом амплуа около десяти лет: принимала 
участие в нескольких крупных проектах. Один из люби
мых  выпуск социальной медиапродукции. В тот период 
еще мало кто понимал, что такое соцреклама, насколько 
это важный инструмент передачи информации. 

С удовольствием вспоминаю годы, где сопутство
вал успех в реализации проектов. Хорошо шла работа в 
таких направлениях, как искусство, социальная сфера. 
Со временем пришло желание делать чтото новое, 
попробовать свои возможности вне телевидения. И этим 
направлением стала прессслужба. 

Тогда у меня было только частичное понимание того, 
что представляет собой такая масштабная часть эконо
мики страны, как топливноэнергетический комплекс. 
Но, окунувшись в работу, увлеклась ею. Благодаря 
специалистам отрасли, с которыми тесно сотрудничаю, 
стала поэтапно и глубже понимать этот сложный про
цесс. Подбор грамотных кадров позволил создать спло
ченную команду и действовать в данном направлении 
профессионально. 

Не все давалось легко и сразу, в том числе во взаи
модействии со специалистами сектора. Еще четыре 
года назад необходимые данные давались дозированно. 
Приходилось добиваться более полной отчетности по 
фактам, которые необходимо было осветить. Команда 
прессслужбы делала это изо дня в день, что было оце
нено прежде всего представителями медиапространства 
республики. 

Журналисты больше интересовались официальными 
прессрелизами, аналитическими и другими материа
лами, исходящими от прессслужбы как действительно 
достоверного источника данных, и широко распростра
няли так долго закрытую для них информацию о дея
тельности ТЭК. И продолжают это делать сегодня.

Хочу особо подчеркнуть, что на основе постоянной 
совместной работы завязались хорошие контакты в жур
налистских кругах. Во многом они переросли в друже
ские. И мы поддерживаем их, помогая друг другу в дове
дении информации до общественности.

- Быть «голосом» очень важного для экономики 
страны ведомства - большая ответственность. Как 
справляетесь с такой тяжелой ношей? 

 Это действительно так. Ставящиеся перед нами 
задачи руководством страны и Министерства энерге
тики очень серьезные. И мы отвечаем за каждую цифру, 
каждое слово, которое исходит от прессслужбы. При 
этом, как показали годы работы, бывают разные ситу
ации, в том числе кризисные, когда просто необходимо 
уметь разговаривать, отвечать на всевозможные вопросы 
 и не только журналистов, но и потребителей. 

Например, в текущем году ситуация для энергети
ков сложилась непростая и в нефтегазовой отрасли, и 
в электроэнергетике. Мы ощутили, насколько важно 
налаживать и поддерживать постоянный контакт с 
потребителями, уметь их слышать и слушать, иметь 

четкое видение проб лемы, чтобы компетентно отвечать. 
В сложной ситуации прессслужба работает единой 
командой со всеми управлениями и департаментами.  
Находясь в эпицентре сбора всех информационных пото
ков отрасли, мы должны быть всегда готовы дать адек
ватный ответ или предоставить необходимую информа
цию. И в сборе такой информации большая заслуга всего 
огромного коллектива министерства и курируемых им 
ведомств.  

Не могу не отметить те условия, кото-
рые созданы для эффективной работы пресс-
служб. Сегодня пресс-секретарь не просто 
«голос», но и «образ» того или иного ведомства. 
От его работы во многом зависит, как обще-
ственность оценит деятельность вверенного 
ему учреждения, организации.

Сегодня на основе принятого в 2019 году поста
новления Президента Узбекистана перед пресс 
секретарем также поставлена задача быть советником 
руководителя ведомства по вопросам информационной 
политики. И это возлагает на него еще большую ответ
ственность. Теперь мы не просто выполняем задачи руко
водства, но и сами направляем коллектив на решение тех 
или иных вопросов, поступающих от потребителей. 

Многие, в том числе представители СМИ, заметили, 
что сегодня мы более открыты к диалогу, даем объек
тивную информацию, для чего в Узбекистане создана 
необходимая правовая база. Соответственно растет и 
доверие общества к сфере энергетики. К нам чаще стали 
обращаться за решением проблем. Больше слушают. 
И не только у нас в стране. Так, например, если в 2019 
году мы проводили тендерные торги, заявки на участие 
в которых подали всего 23 иностранные компании, то 
сегодня в аналогичных тендерах участвуют уже более 
80 представителей иностранного бизнеса. Это говорит 
о том, как выросло доверие к Узбекистану, будущему 
национальной сферы энергетики. 

- Энергетика всегда считалась типично мужской 
сферой деятельности, в которой женщины работали 
в основном во вспомогательных службах. Как ситуа-
ция меняется сегодня?

 В стране происходят глобальные перемены. Жен
щины активно покоряют все сферы деятельности. Этот 
же процесс идет в энергетике. 

Что касается типично мужской специальности, то 
следует пояснить. Действительно, множество профессий 
в энергетической отрасли связано с тяжелым физиче
ским трудом и соответствующей нагрузкой. Например, 
при буровых или монтажных работах. Поэтому женщин 
здесь гораздо меньше. 

Однако сегодня руководством страны ставится задача 
увеличения числа женщин в управляющих структурах, 
и соотечественницы охотно откликаются на такие пред
ложения. 

Показательный пример: недавно в профессиональном 
колледже энергетики в городе Ширине прошла встреча 
министра энергетики с молодежью. Хочу отметить, что 
среди учащихся, будущих профессионалов отрасли, 
девушки составляют практически половину. 

Между тем в отрасли есть женщиныэнергетики, 
посвятившие своему делу всю жизнь. Начав работу с 

младших специалистов, они выросли до серьезных руко
водящих должностей благодаря трудолюбию и целеу
стремленности. Так, одну из региональных электриче
ских сетей в Ташкентской области возглавляет Нилуфар 
Ботирова, начавшая трудовую биографию с электромон
тера. И такой случай не единичен. Есть женщины среди 
руководителей отрасли, ведущих научных работников. 
Их вклад в развитие отечественной энергетики весьма 
значителен. Особенно радует приток в профильную 
науку девушек, каких также немало.

- Будущее отрасли энергетики зависит и от при-
тока молодых кадров. Идет ли молодежь в сферу?

 Да, в отдельных областях энергетики в прошлом 
возникала трудная ситуация с молодыми кадрами. В 
профессию не стремились, и на это были объективные 
причины. Не было инвестиций, многочисленных и мас
штабных проектов. Соответственно не возникало инте
реса к профессии. 

Сегодня ситуация изменилась, и это видно по профес
сиональным учебным заведениям. Молодежь стремится 
получить профессию энергетика. В отрасли происходят 
перемены. Открываются новые направления развития, 
такие как возобновляемые источники энергии, атомная 
энергетика. Новые направления требуют новых идей, 
подходов к решению поставленных задач. И молодежи 
это интересно. Тем более создаются условия для получе
ния профессионального образования. 

В отрасли три высших учебных заведения, четыре 
специализированных колледжа в регионах. Второй год 
направляем специалистов на обучение и за рубеж. 

Молодежь приходит в профессию с большим жела
нием учиться, совершенствоваться, работать в новых 
направлениях энергетики, участвовать в проектах. Это 
наши будущие кадры. Делается многое, чтобы не про
сто обучить их азам профессии, а подготовить квалифи
цированных специалистов. Так, например, стажировка 
потенциальных кадров проводится непосредственно на 
не так давно открытых объектах энергетики. А для стро
ящегося завода GTL в Кашкадарье работников готовят 
непосредственно на подобном предприятии в Катаре, где 
ребята проходят ежегодные стажировки.

- Что самое трудное для пресс-секретаря, а от чего 
вы получаете удовольствие в работе?

 Самым сложным для меня и многих других руко
водителей прессслужб, как известно из общения с 
коллегами, было научиться продуктивному диалогу 
с журналистами, потребителями  со всеми, кто к нам 
обращается. И самое большое удовлетворение приходит 
именно от самого процесса, от того, что сумели точно 
и доходчиво ответить на вопросы. От того, что люди 
постепенно начинают понимать: источником самой 
достоверной информации является именно структура 
министерства, и опираться в понимании той или иной 
ситуации следует на информацию от прессслужбы 
ведомства. 

За несколько лет работы искренне и глубоко полю
била энергетическую отрасль, тех высокопрофессио
нальных людей, которые здесь работают. И практически 
все, кто приходит в энергетику, навсегда влюбляются в 
свое дело. 

Долгое время я была связана с искусством, получала 
истинное эстетическое наслаждение от лицезрения 
творений художников. И както предложила одному из 
руководителей энергетической сферы посмотреть аль
бом с иллюстрациями живописных полотен. На это он 
мне ответил: «Покажите лучше фотографию завода, 
объекта. Вот это для меня понастоящему красивое про
изведение». 

Тогда, в начале своего пути, я этого еще не созна
вала. А побывав на многих таких объектах, сама стала 
получать эстетическое удовольствие от такой красоты 
и понимания того, как это создается и насколько гени
ально все продумано. 

Это делается знаниями тех людей, с которыми еже
дневно общаюсь, которые посвятили делу энергетики 
многие годы жизни. И сегодня прекрасно их понимаю, 
потому что и для меня работа в сфере энергетики  самый 
интересный этап в жизни.

Беседовал 
Александр Зотов.

«Правда Востока».

Женщина в профессии

ПРОДУКТИВНЫЙ  
ДИАЛОГ И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Сегодняшний собеседник газеты «Правда Востока» - Эльмира 
БЕКМУРОДОВА, пресс-секретарь Министерства энергетики 
Республики Узбекистан - ведомства ответственного и очень 
важного в экономической составляющей страны. Эльмира 
окончила отделение режиссуры Государственного института 
искусств и культуры Узбекистана, хотя по профессии 
поработать ей практически не удалось. Однако полученное 
образование не пропало даром. Более того, помогло раскрыть 
талант и достичь определенных высот в журналистике. 
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Тошкент вилояти Янгийўл туман 45сонли умумий ўрта таълим мактаби томонидан 2005 
йилда Жураева Шахноза Фуркатовна номига берилган U № 1585153 рақамли шаҳодат
нома йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент иқтисодиёт ва бизнес коллежи томонидан 2013 йил 20 июнда Фотима Ғай-
булла қизи Рахматуллаева номига берилган К № 3162858 рақамли (рўйхат рақами  16691) 
диплом ва иловаси йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент шаҳар Юнусобод туманидаги 12сонли мактаб томонидан 2010 йилда Рахма-
туллаева Фотима Ғайбулла қизи номига берилган U № 4629403 рақамли шаҳодатнома 
йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент шаҳар Учтепа туманидаги 14мактаб томонидан 1993 йилда Исаева (Азимджа-
нова) Зулхумор Рихсибаевна номига берилган А № 102193 рақамли гувоҳнома йўқолгани 
сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент давлат университети (ҳозирги ЎзМУ) томонидан 1981 йил 18 июнда Абдрама-
нов Кайргали Жусупович номига берилган ЖВI № 168891 (рўйхат рақами  3502) рақамли 
диплом йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Реклама

Выставка, организованная По
сольством Японии в Республике 
Узбекистан совместно с Академией 
художеств нашей страны, Узбек
скоЯпонским центром развития 
людских ресурсов, призвана про
демонстрировать все многообразие 
и предназначение традиционного 
японского атрибута.  

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Японии в Узбекистане Ёщи
нори Фуджияма отметил, что веер 

имеет древнюю историю. Его при
меняли во многих сферах жизни  в 
театрализованных постановках и в 
качестве… оружия в бою. Универ
сальный предмет служил магиче
ским амулетом, отгонявшим демо
нов, использовался во время чайных 
церемоний и храмовых обрядов. 
Японский веер  неотъемлемая часть 
традиционного японского костюма, 
интерьера, символ скорби и радости, 
а также атрибут свадеб, торжеств 

или похорон. Это удивительное 
изобретение, отражающее красоту 
и неповторимость национального 
колорита. Да и просто удобный и 
красивый аксессуар.

В культуре Страны восходящего 
солнца два основных типа вееров   
утива и сэнсу. Первый представ
ляет собой плоский веер, имеющий 

форму своеобразного опахала. Сде
лан из цельного куска дерева или 
проволочного каркаса, обтянутого 
шелком, и считается чисто японским 
изобретением.

Сэнсу  складной веер, состоя
щий из нескольких пластин, сугубо 
мужской атрибут. Правда, в особых 
случаях, скажем, во время чайных 
церемоний, сэнсу использовали и 
женщины как личную записную 
книжку. 

В руках японских мастеров веер 
превращается в настоящее произве
дение искусства и может стать пре
красным украшением интерьера и 
подарочным сувениром. 

Валерий Сергеев. 
Фото Рашида Галиева.

ВЕЕР КАК ПРОИЗВЕДЕНИЕ ИСКУССТВА
Выставка

Более семидесяти необычайно красивых  
и изысканных вееров представлены  
на проходящей в столичном Международном 
Караван-сарае культуры Икуо Хираямы 
выставке «Традиционные японские веера».

ДЗЮДО: «БОЛЬШОЙ ШЛЕМ», 
БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ

В общем зачете дзюдоисты Узбекистана 
заняли шестое место на международном тур-
нире серии «Большого шлема» в Ташкенте. 
Отличный результат, если учесть, что призовой 
фонд в 154 тысячи долларов, медали, а главное - 
олимпийские лицензионные баллы оспаривали 
свыше 500 атлетов из 70 государств со всех кон-
тинентов. 

Примечательно, что в командном первенстве 
наши соотечественники могли оказаться и на тре
тьей позиции. В активе столько же наград, как у 
сборной Южной Кореи, ставшей третьей,  шесть 
комплектов медалей. Только в копилке дзюдоистов 
Страны утренней свежести были золотая, серебря
ная и четыре бронзовые награды. У наших ребят не 
было медалей высшей пробы, поэтому, имея боль
шее количество призов иного качества, пропустили 
вперед единоборцев Монголии (пять комплектов), 
бельгийцев («золото» и «бронза»), итальянцев (одно 
первое место). Особо следует выделить безуслов
ное лидерство японской дружины  одиннадцать (!) 
медалей, девять из которых  с золотым отливом. 
Так родоначальники дзюдо наверстывают упущен
ное: изза коронавирусной пандемии они не уча
ствовали в квалификационных отборочных сорев
нованиях больше года. 

Довольно высоко оценил уровень как органи
зации турнира, так и выступлений наших земля
ков глава Международной федерации дзюдо (IJF) 
Мариус Визер, внимательно наблюдавший все три 
дня за ходом поединков в столичном дворце спорта 
«Хумо арена». Особо отметил разнообразный тех
нический и тактический арсенал не только наших 
опытных мастеров, но и перспективных и одарен
ных юношей и девушек из молодежного состава 
сборной Узбекистана. 

В первый день ташкентского турнира «Большого 
шлема» блеснули мастерством братья Нуриллаевы   
Кемран и Сардор. Яркие представители нового 
поколения узбекской школы дзюдо завоевали 
бронзовые медали и записали в послужной баланс 
по 500 очков. Напомним, Кемран только начинает 
укреплять авторитет в весовой категории до 60 кг 
в мировой табели о рангах (41е место), а Сардор  
(66 кг) наверняка теперь заметно повысит свой рей
тинг в элите содружества дзюдоистов (прежнее  19е 
место) и шансы на участие в Токийской олимпиаде. 

И во второй день узбекистанцы продолжили 
удивлять конкурентов. В полуфинале преподнес 
сенсацию Шарофиддин Балтабаев (15е место в 
мире). Выиграл у возглавляющего список силь
нейших атлетов в весе до 81 кг Маттиаса Кассе 
(Бельгия). А до этого заставил капитулировать чем
пионов мира разных лет  Автандила Чрикишвили 
(Грузия) и Донг Хван Гвака (Южная Корея). Не в 
его пользу оказался слепой жребий при определе
нии соперников на предварительном этапе. Однако 
выдержал выпавшие испытания. 

Близок был Балтабаев к тому, чтобы впервые 
добиться «золота». Но слишком, видимо, много 
потрачено сил в предыдущих схватках. Уступил 
в равном поединке в дополнительное время ита
льянцу Кристиану Парлати. Шарофиддин поднялся 
на вторую ступеньку пьедестала почета и запи
сал на личный рейтинговый счет сразу 700 очков. 
Теперь уверенно чувствует себя в десятке элитных 
дзюдоистов. 

Тренерский штаб сборной Узбекистана особо 
подчеркнул, что Балтабаев заметно прогрессирует. 
На предыдущем лицензионном турнире в Дохе 
(Катар) он занял седьмое место. Стабильное продви
жение вверх  как предтеча к достижению «золота» 
не только в квалификационных отборочных турах. 

Буквально переполох внесла в женскую когорту 
ведущих дзюдоисток в весовой категории до 70 кг 
Гульноза Матякубова, которая числилась в третьем 
десятке сильнейших на планете. При поддержке 
родных болельщиков буквально совершила чудо. 
Поднялась сразу на третью ступень подиума. Пер
вое в спортивной карьере Гульнозы достижение на 
столь высоком международном уровне. 

Пять комплектов наград разыгрывались в 
последний, третий день турнира. Вновь две медали 
оказались на счету наших земляков. Хорошая сло
жилась традиция. 

Конечно, наставники национальной сборной свя
зывали определенные надежды с Давлатом Бобоно
вым (90 кг), который в последние два года добился 
заметных результатов. Был уже однажды вторым в 
«Большом шлеме». В Ташкенте повторил личный 
рекорд. Стал серебряным призером, уступив лишь 
легендарному японцу Кенту Нагасава в дополни
тельном раунде. 

Сложным оказался путь к «бронзе» молодого 
тяжеловеса Музаффарбека Турабоева. Проиграв в 
четвертьфинале, затем одолел сопротивление двух 
опытных атлетов из Монголии и добился впервые 
награды на турнире «Большого шлема». Навер
ное, не выступит на нынешней Олимпиаде, но уже 
обрел немалый опыт при подготовке к Асиаде2022 
в Китае и Всемирным играм четырехлетия во Фран
ции. 

К нему могут присоединиться также молодые 
Шермухаммад Жандриев, Аклмуродбек Худайбер
диев, Улугбек Турабоев, Гиёсжон Бобоев, Ирисхон 
Курбанбаева, тоже записавшие первые весомые 
зачетные рейтинговые баллы, заняв пятые и седь
мые места. 

К сожалению, не обошлось без ложки дегтя. 
Ниже своих возможностей выступили Шарофид
дин Лутфуллаев, Алишер Юсупов, Шерали Джу
раев, Диёра Келдиёрова. Все они находятся в лицен
зионной зоне. Но у них есть возможность пополнить 
багаж олимпийских очков. Впереди еще квалифи
кационные турниры в Грузии, Турции, Франции и 
чем пионат мира в Венгрии, после которого и опре
делится состав ведущих дзюдоистов, завоевавших 
путевки на поездку в Японию. 

ФУТБОЛ: СУПЕРКУБОК -  
У ПАХТАКОРОВЦЕВ

Матч между действующем чемпионом 
страны «Пахтакором» и серебряным призе-
ром «Насафом» за Суперкубок Узбекистана 
на самаркандском стадионе «Динамо» стал по 
существу открытием марафонского футболь-
ного сезона. Выиграли пахтакоровцы с мини-
мальным счетом 1:0. Столичный клуб стал 
единственным в республике, который теперь 
в своем музее имеет все призы, учрежденные в 
отечественном футболе. 

Игра была равной. Команды имели практически 
одинаковое количество моментов для взятия ворот. 
Больше повезло пахтакоровцам. На 50й минуте 
отличился признанный бомбардир Драган Черан, 
которому ассистировал левый защитник Фаррух 
Сайфиев. 

То, что почетный трофей оказался у «Пахтакора», 
наверное, закономерно. Ташкентский клуб, хотя и 
лишился ряда футболистов, перешедших в зару
бежные команды, все же сумел сохранить основной 
костяк да еще пополнил свои ряды такими профес
сионалами, как Сардор Рашидов, Азизбек Тургун
баев. Вероятно, теперь от них будет зависеть стиль 
игры нашей ведущей команды страны. Во всяком 
случае, в поединке за Суперкубок они ярко проя
вили себя. 

А «Насаф», как и в прошлые годы, опять лишился 
ключевых игроков, перешедших в более благо
получные в финансовом отношении коллективы. 
Главному тренеру каршинцев Рузыкулу Бердыеву 
вновь приходится формировать молодежный состав 
в основном из воспитанников местной академии и 
групп резерва, открывать таланты. 

Заметим, именно «Насаф» и «Пахтакор» по жре
бию опять встретятся в первом же туре чемпио
ната нынешнего сезона. Афиша открытия матчей 
среди команд суперлиги. Пожалуй, только юные 
каршинцы пока и составляют конкуренцию гранду 
узбекского футбола. 

КОННЫЙ СПОРТ: 
ОСЕДЛАВШИЕ  

НОВЫХ ЛОШАДЕЙ
«Глобал-тур» - так называется один из самых 

популярных первенств конкуристов. И ныне 
маршрут по преодолению препятствий вновь 
проложен на поле конно-спортивного клуба 
Universal jumping agro, где и прошел стартовый 
тур из двенадцати этапов. 

Примечательно, что соревнования проводятся 
среди юношей и девушек как на молодых, так и 
опытных лошадях. Оценивается таким образом 
выучка и подростков, идущих на смену мастерам, 
и профессионаловконюхов, занимающихся дрессу
рой лошадей. 

Специалисты сразу обратили внимание, что 
среди победителей и призеров оказалось немало 
новых имен, не «засветившихся» в прошлые годы. 
Это Ф. Файзиев, Л. Тохиржонов, У. Дадаев, А. Рих
сибаева, М. Хидоятова. Наверняка ктото из них 
примет участие в юношеских Азиатских играх, 
которые в 2025 году впервые состоятся в Ташкенте. 
Началась селекционная работа и среди конников. 
Отмечено и то, что напарниками у талантливых 
ребят были не только новые породистые лошади, 
закупленные изза рубежа, но и жеребцы, выращен
ные на наших конезаводах. 

Правда, по мере того, как повышалась высота 
препятствий на дистанциях, на пьедестале почета 
все чаще стали мелькать наши признанные кон
куристы  Г. Назаров, Н. Туякбаев, Б. Курбанов,  
М. Мусаев. Но и они теперь оседлали новых лошадей.

ВЕЛОСПОРТ: ВЕДЕТСЯ 
ПОДГОТОВКА К ОЛИМПИАДЕ

«Правда Востока» уже сообщала, что сборная 
по этому виду спорта проводит учебно-трени-
ровочный сбор в Турции. Там наши профессио-
налы приняли также участие и в международ-
ном туре серии Гран-при. 

Ольга Забелинская, уже завоевавшая лицензию 
на Олимпиаду, заняла второе место на дистанции 
68,7 км. Как заявили тренеры, она занимается по 
индивидуальному плану, используя прежний опыт 
выступлений на Играх2016 в РиодеЖанейро 
(Бразилия). Не форсирует достижения рекордных 
результатов. Стремится к тому, чтобы оказаться в 
лучшей спортивной форме именно перед решаю
щими гонками в столице Японии.

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».
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